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En novembre 2021, les prin ci paux syn di cats de la Ville de Qué bec fon daient de grands espoirs
sur le nou veau maire de Qué bec, Bruno Mar chand. Ils avaient una ni me ment salué le chan ge -
ment de ton annoncé à l’hôtel de ville, après des années di�  ciles sous l’ère Labeaume et une
bataille sans merci quant à l’ave nir de leurs régimes de retraite qui a laissé des traces. Un an
plus tard, les avis sont par ta gés sur sa pre mière année au pou voir et son impact réel sur les
rela tions de tra vail, à l’approche de la rené go cia tion des conven tions col lec tives en 2023. Cer -
tains n’ont abso lu ment rien de néga tif à dire alors que d’autres sou hai te raient qu’il
s’implique davan tage pour solu tion ner cer tains dos siers qui s’éter nisent.

Les chefs syn di caux miti gés sur sa pre mière année au pou voir
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Les fonc tion naires muni ci paux saluent le dis cours « rafraî chis sant » et « ras sem bleur » du
maire sur la valo ri sa tion des employés depuis son élec tion.

Mais au-delà des belles paroles, les gestes concrets se font tou jours attendre, observe le
repré sen tant des cols blancs, Réal Pleau.
La pénu rie de main-d’oeuvre a�ecte aussi la Ville et il y a « du mécon ten te ment » au sein des
troupes, sou lève-t-il.
« Je pense qu’il a une bonne volonté, mais le mes sage ne des cend pas en bas (chez les cadres).
C’est ça le pro blème », opine-t-il.
Le maire leur a fait com prendre qu’il ne veut pas se mêler des rela tions de tra vail alors qu’il
aurait inté rêt à le faire, croit-il, pour dénouer l’impasse dans cer tains dos siers qui traînent.
« Ça fait un an qu’il est là. Il va fal loir qu’il s’implique un peu plus au niveau des opé ra tions.
C’est quand même le patron de la Ville et je ne suis pas sûr qu’il a tou jours l’heure juste »,
avance M. Pleau.
« J’ai une bonne rela tion avec lui […] mais il va fal loir qu’il se mêle un peu plus de la pou tine
des rela tions de tra vail, insiste-t-il. Quand il y a des choses qui traînent, je pense que c’est
jus ti �é. »

Les cols blancs veulent qu’il s’implique davan tage
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La pré si dente du syn di cat des poli ciers, Mar tine For tier, ne cache pas sa décep tion.

Visée depuis 2021 par des recours de la Ville, en réac tion à ses sor ties média tiques sur le
manque d’e�ec tifs ou les ratés des sys tèmes de com mu ni ca tion, elle espé rait que le nou veau
maire insu�e une nou velle dyna mique et mette un frein aux dépenses d’avo cats.
« Autant il sem blait acces sible quand il était en tour née élec to rale, autant ça a été di�  cile
d’avoir une pre mière ren contre avec lui. Ça a duré 30 minutes et c’était très enca dré. C’était
plus pour nous expli quer qu’il ne comp tait pas s’ingé rer dans les rela tions de tra vail, mettre
ses limites quant à sa dis po ni bi lité et son acces si bi lité. »
Le maire Mar chand, dit-elle, est « bien inten tionné », mais il n’a pas réussi en un an à mettre
la « grosse machine » àsa mai netà « mettre son pied à terre, comme il nous avait vendu qu’il
allait le faire », se désole-t-elle.
Les enjeux de recru te ment sont impor tants au SPVQ, sou ligne-t-elle, et la Ville devrait faire
davan tage d’e�orts selon elle pour « gar der son per son nel heu reux ».

La pré si dente de la Fra ter nité des poli ciers plu tôt amère et
déçue
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L’élec tion de Bruno Mar chand à la mai pour rie n’a pas changé grand-chose les pom piers de
Qué bec.

Le cli mat de tra vail dans les casernes et les rela tions avec l’emdéjà ployeur étaient très
bonnes, sou ligne le pré sident de l’asso cia tion des pom piers pro fes sion nels de Qué bec (APPQ),
Alexandre Arturi.
Le nou veau maire s’ins crit donc dans la conti nuité.
« Lorsqu’il est arrivé au pou voir, il a ren con tré tous les syn di cats. Je pense qu’il est un
excellent col la bo ra teur. Il est �er de ses employés, il veut conti nuer d’être �er et il va dans
cette direc tion-là. La Ville a quand même fait des approches pour valo ri ser les employés
auprès des citoyens et c’est quelque chose qu’on appré cie beau coup au niveau syn di cal », a
con�é M. Arturi en entre vue.

« Un excellent col la bo ra teur », sou lignent les pom piers
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Pour le pré sident du syn di cat des cols bleus, il ne fait aucun doute que Bruno Mar chand a
amené un vent de fraî cheur à la Ville de Qué bec.

Même s’il n’y a pas eu de grands chan ge ments jusqu’à pré sent, tous les espoirs sont encore
per mis chez les employés manuels.
« Pour l’ins tant, c’est pas mal le statu quo. On n’a pas vu une vague arri ver, mais à date, on ne
peut pas rien dire de néga tif. Atten dons », con�e Félix Lind say, qui donne la chance au cou -
reur de faire sa marque.
« Il y a une culture qui était là avant et qui ne dis pa raî tra pas du jour au len de main. »
Pour l’heure, il y a un grand res pect et celui-ci semble réci proque. Les cols bleus ont appré cié
que le maire prenne le temps de déjeu ner avec eux.
« Il y avait du monde qui fai sait la queue pour lui par ler. Ce n’est pas un show man, c’est un
homme terre-à-terre. Il est proche de son monde, c’est sans équi voque. Je lui ai serré la main
plu sieurs fois. »

« Il est proche de son monde », disent les cols bleus
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Jean-françois Gos se lin et Bianca Dus sault, les deux ex-élus de Qué bec 21 deve nus indé pen -
dants en sep tembre, ont quant à eux bien peu de cri tiques à for mu ler à l’endroit du nou veau
maire.
Bien qu’ils ne soient pas tou jours d’accord avec lui — sur tout sur le tram way —, ils se
réjouissent de sa col la bo ra tion excep tion nelle et de celle des élus de son parti dans leurs
arron dis se ments.
« C’est le jour et la nuit » avec l’admi nis tra tion Labeaume, insiste M. Gos se lin, qui a hérité
d’un siège de membre « asso cié » au comité exé cu tif, mal gré son rôle dans l’oppo si tion.
« J’étais quand même son adver saire à la mai rie. On a le droit de ne pas être d’accord et de
poser des ques tions. Ça demeure très res pec tueux », con�e M. Gos se lin.
« C’est vrai ment quelqu’un de ras sem bleur. Tu sens qu’il est sin cère quand il te parle », ajoute
Mme Dus sault, mal gré leurs « diver gences d’opi nions ».
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La conseillère de Tran si tion Qué bec, Jackie Smith, n’a pas été impres sion née par la pre mière
année au pou voir de Bruno Mar chand.
Si elle salue le chan ge ment de ton à l’hôtel de ville et sa com ba ti vité pour livrer le pro jet de
tram way, elle retient davan tage de mau vais coups.
Elle déplore son inac tion pour la lutte à l’iti né rance ou la crise du loge ment et lui reproche sa
prise de posi tion tar dive sur le nickel ainsi que le « �ou » qu’il entre tient sur le troi sième lien.
« M. Mar chand a fait des beaux dis cours sur plu sieurs sujets pen dant un an, mais quand on
tombe dans les actions concrètes, ça laisse vrai ment à dési rer. »
Elle s’inter roge encore sur sa vision à long terme. « C’est un homme com plè te ment indé cis
qui suit le vent de l’opi nion publique. La grande ques tion : qui est Bruno Mar chand et qu’est-
ce qu’il veut faire avec la Ville ? Après un an, je ne peux pas vous le dire. »

SMITH S’INTERROGE TOUJOURS SUR LA VISION DU MAIRE
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Le conseiller indé pen dant Ste vens Mélançon est très cri tique lui aussi quant aux pro messes
élec to rales bri sées par rap port au tram way et la baisse des taxes com mer ciales.
Selon lui, Bruno Mar chand n’a pas encore été capable de faire sa marque et il a été « avalé »
par la machine admi nis tra tive en rai son de son inex pé rience en poli tique.
Il dit avoir très hâte de voir son pre mier vrai bud get.
« Je suis mitigé sur la pre mière année de son man dat. D’un côté, il essaie d’ame ner une nou -
velle dyna mique à l’hôtel de ville, mais force est d’admettre que jusqu’à pré sent, je ne vois
pas grand chan ge ment. On parle, mais on ne livre pas. Je laisse quand même la chance au cou -
reur. C’est di�  cile la pre mière année. Il est en train d’assi mi ler tout ça et c’est com pré hen -
sible. Il ne pou vait pas faire de miracles à la pre mière année. »

IL A ÉTÉ AVALÉ PAR LA MACHINE ADMINISTRATIVE, DIT
MÉLANÇON
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C’est un bilan qui est réussi. La tâche la plus impor tante à éta blir, c’est de se faire connaître.
Il avait amené des pro po si tions auda cieuses en cam pagne et cela lui a per mis de s’impo ser et
de pro je ter une image posi tive.
Il a, dès les pre mières prises de parole, pro jeté une image de quelqu’un qui, mal gré le contexte
avec lequel il avait à com po ser, vou lait tra vailler avec tout le monde dans la col la bo ra tion et le
com pro mis.
C’est quelqu’un qui est facile d’accès et ça clique avec les gens de Qué bec.
Ils sont �ers que cette per sonne soit leur maire et c’est une énorme réus site pour lui.
Il a eu une bonne année, glo ba le ment, parce qu’il a bien géré les attentes.
Lorsqu’il est arrivé, on le pré sen tait comme la saveur du mois.
Il arri vait avec de grands sou liers à chaus ser.
Régis Labeaume était encore très appré cié et il a joué un rôle très impor tant sur la scène
régio nale et natio nale.
M. Mar chand a bien atterri à l’hôtel de ville, a réussi très rapi de ment à ins crire sa marque, ce
qui a empê ché le jeu de com pa rai son.
C’est lui qui est le maire, avec sa cou leur et son éner gie. Il a réussi à se dis tan cier sans rompre
avec le maire Labeaume.
Il a une atti tude ouverte.
Son arri vée spec ta cu laire à l’hôtel de ville nous a fait oublier la courte avance dont il béné � -
ciait pour l’atteindre.
Le nou veau maire n’a pas eu d’autres choix que d’adop ter rapi de ment une pos ture col la bo ra -
tive.
Dès les pre miers jours, il a posé des gestes concrets comme le cré dit de taxes aux com -
merçants et l’état des lieux sur le tram way.
Mal gré quelques ga�es, son inex pé rience poli tique ne s’est pas réel le ment fait sen tir.
Le dos sier de la mobi lité n’est pas gagné.
Ayant élevé les attentes en cam pagne élec to rale, il est ensuite revenu sur sa parole à pro pos
des amé lio ra tions au pro jet de tram way.
Par rap port à la pré cé dente admi nis tra tion, Bruno Mar chand s’illustre par un chan ge ment de
ton et d’approche.
Bien en selle, il s’est a�ran chi de toute com pa rai son avec son pré dé ces seur reconnu pour sa
forte per son na lité.
Il se gre�e par fai te ment à la nou velle géné ra tion d’élus muni ci paux – dyna miques et lucides
face aux enjeux contem po rains
– qui ont été élus à la tête des plus grandes villes du Qué bec.
Habile com mu ni ca teur, le maire a des ré�exes qui sont bien aigui sés pour un néo phyte en
poli tique.

Que pen sez vous de la per for mance de Bruno Mar chand ?
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À peine un an après sa vic toire à l’arra ché aux élec tions muni ci pales, Bruno Mar chand
recueille déjà des taux de satis fac tion aussi éle vés que ceux de son pré dé ces seur à la tête de la
Ville de Qué bec.

Il s’agit là du prin ci pal ensei gne ment d’un son dage Léger mené la semaine der nière pour le
compte du Jour nal et de TVA Qué bec.
On y découvre que plus des deux tiers des élec teurs sont satis faits du tra vail du maire et qu’ils
ont con�ance en lui.
« C’est très bon. Un an après son élec tion, le maire est vrai ment assis sur du solide. C’est
com pa rable aux très bonnes années de Labeaume », a laissé tom ber Cyn tia Darisse, vice-pré -
si dente du bureau de Qué bec de Léger.
Entre 2014 et 2021, le maire sor tant, Régis Labeaume, obte nait des taux de satis fac tion oscil -
lant entre 59 % et 69 %.

Un an après son élec tion, il a « réussi à chaus ser les sou liers de Régis
Labeaume », selon un son dage Léger

67 % des élec teurs sont satis faits du maire Mar chand
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« À 67 %, le maire Mar chand a vrai ment réussi à chaus ser les sou liers du maire Labeaume qui
a été un maire impor tant et qui était perçu comme un très grand maire. Il a laissé un vide lors
de son départ que, clai re ment, M. Mar chand a réussi à occu per », a ajouté Mme Darisse.
UN TAUX ENVIABLE
Fait notable, Bruno Mar chand dépasse lar ge ment le taux de satis fac tion moyen de 56 % de la
popu la tion qué bé coise envers ses maires et ses mai resses.
« Dans les grandes villes, habi tuel le ment, les taux de satis fac tion sont un peu plus bas. Dans
la grande région métro po li taine de Mont réal, on a de la misère à atteindre le 50 % », a expli -
qué la son deuse.
DIFFÉRENT POUR VILLENEUVE
La situa tion est fort bien di� é rente pour le chef de l’oppo si tion, Claude Vil le neuve. Ce der nier
réunit à peine 36 % de satis faits.
Dans son cas, il faut dire que 30 % des élec teurs refusent de répondre ou ne savent pas quoi
répondre au son deur.
Cela peut illus trer le fait que le chef de Qué bec d’abord est rela ti ve ment méconnu du public, a
sou tenu Cyn tia Darisse.
Tout comme son pré dé ces seur, le maire Mar chand semble avoir un noyau dur d’oppo sants.
D’après Mme Darisse, « il y a grosso modo à Qué bec une per sonne sur quatre qui est insa tis -
faite de la mai rie ».
«ÇAVABIENÀQUÉBEC»
L’admi nis tra tion Mar chand peut trou ver d’autres motifs de réjouis sances dans le son dage.
On y lit par exemple que 84 % des citoyens estiment que les choses vont bien à Qué bec.
« Le résul tat est assez élo quent. Ça va bien à Qué bec. Il y a quand même une �erté qui est là.
Les gens sont heu reux mal gré le contexte éco no mique et mal gré tout ce qui se passe dans le
monde. Qué bec est une ville où il fait bon vivre », a spé ci �é la porte-parole de Léger.
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Élu in extre mis en novembre 2021, avec une mince avance de 739 voix, Bruno Mar chand est
par venu à faire rapi de ment sa place comme nou veau maire de Qué bec, jusqu’à faire oublier
son pré dé ces seur. Un an plus tard, de nom breux dé�s s’imposent au chef de Qué bec forte et
�ère, envers qui les attentes sont grandes. LE TOUR DE FORCE

Menant une bataille pour le tram way dès son arri vée en poste, Bruno Mar chand a réussi un
tour de force en obte nant une remon tée des appuis envers le pro jet.
Dès son pre mier jour comme maire, Bruno Mar chand a annoncé son inten tion de se faire «
capi taine tram way » et il a tenu parole.
Mais M. Mar chand s’est bien rendu compte que ses pro messes d’abais ser la dalle de béton et
de dimi nuer la pré sence de �ls ne tenaient pas compte de la réa lité du pro jet. Il a eu le bon
sens de recu ler.
Il a aussi per mis, grâce à la mise en place de plu sieurs séances d’infor ma tions avec les
citoyens et les gens d’a�aires, de mieux com mu ni quer le pro jet. Son atti tude ras sem bleuse l’a
servi dans ce dos sier.
Son rap pro che ment avec Jean-françois Gos se lin, prin ci pal oppo sant au tram way depuis son
arri vée en poli tique muni ci pale à Qué bec, manque cepen dant de cohé rence.
UN GRAND DÉFI
Arrivé depuis un an, Bruno Mar chand doit peser sur l’accé lé ra teur pour o�rir une vision et
des solu tions concrètes dans di� é rents dos siers, notam ment sur le plan éco no mique.
Dans un dis cours devant la Chambre de com merce et d’indus trie de Qué bec, le maire a pré -
senté un plan en huit mesures, mais il doit faire plus pour satis faire aux nom breuses attentes
qui se mani festent dans un contexte très di�  cile.
Sa grande volonté doit se tra duire par des gestes concrets et une vision mieux dé� nie.
Autre exemple, lors du col loque des ges tion naires de la Ville, le maire est demeuré très vague
lorsqu’il s’est fait ques tion ner à savoir quel serait l’ali gne ment stra té gique 2023.
Il a d’abord dit qu’il ne savait pas, avant de par ler de cohé rence, mais il sem blait ne pas
connaître l’infor ma tion.

Il a de grands défis devant lui
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L’ali gne ment stra té gique, pré senté dans le bud get chaque année, per met de dé� nir des objec -
tifs de per for mance dans le but d’amé lio rer la qua lité des ser vices ren dus par la Ville aux
citoyens.
Le maire doit donc ra�  ner sa connais sance de l’appa reil muni ci pal, de même que sa vision
d’ensemble pour Qué bec.
NOUVELLE ÈRE
La nomi na tion de Jona tan Julien comme ministre res pon sable de la région de la Capi tale-
natio nale marque un chan ge ment de ton dans les rela tions avec la Ville de Qué bec.
Durant le man dat de Gene viève Guil bault, les échanges se sont avé rés très ten dus avec Régis
Labeaume, et tout autant avec Bruno Mar chand, qui a même �ni par récla mer un bras sage de
cartes au gou ver ne ment.
Les deux poli ti ciens s’entendent sur la néces sité d’un tram way, et M. Julien semble habité
d’une sin cère volonté de por ter les dos siers de la région, ce qui manque cruel le ment depuis
2018.
Il fau dra voir com ment le ministre se posi tion nera lorsque l’aug men ta tion des coûts du tram -
way sera annon cée en décembre, comme c’est le cas pour tous les pro jets en rai son notam -
ment de l’in�a tion, mais il semble de bonne foi.
Le maire doit aussi demeu rer ferme par rap port au troi sième lien, pour lequel il réclame des
études et des don nées scien ti �ques.
PREMIER FAUX PAS
Par lant d’atti tude ras sem bleuse, sur laquelle le maire avait beau coup misé durant la cam -
pagne élec to rale, Bruno Mar chand a man qué une belle occa sion d’en faire preuve lors d’une
sor tie sur le res tau rant coréen Bab Sang.
Le maire a plus tard reconnu qu’il aurait dû se mon trer plus bien veillant. Au lieu de ça, le pre -
mier élu a fait une sor tie publique où il a�r mait que la pénu rie de main-d’oeuvre ne devait
pas ser vir de pré texte pour ne pas o�rir le ser vice en français et que c’était inac cep table.
Or, sa réac tion lais sait entendre que le res tau ra teur était de mau vaise foi.
Sauf que dans les faits, il n’était arrivé au Qué bec que depuis quelques mois, et avait eu le
coeur de se mettre à l’ouvrage en ouvrant un res tau rant.
Le tra vail du maire était plu tôt de se deman der com ment la Ville pou vait l’aider davan tage, et
quels étaient les ser vices qu’avait reçus le couple de res tau ra teurs, qui n’étaient visi ble ment
pas adé quats.
La pro tec tion et la pro mo tion de la langue française sont pri mor diales, mais encore faut-il
choi sir les exemples adé quats pour s’en faire le porte-parole.
PLAN DE MATCH ATTENDU
Pas une séance du conseil muni ci pal ne passe sans que des citoyens n’inter viennent pour
déplo rer le cli mat de peur et d’insé cu rité qui a�ecte le quar tier Saint-roch.
« On est très inquiets de la situa tion dans Saint-roch. On a l’impres sion que l’admi nis tra tion
actuelle, lit té ra le ment, est en train d’échap per Sain troch », disait en sep tembre Claude Vil le -
neuve, chef de l’oppo si tion à l’hôtel de ville de Qué bec.
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Apeu rés, plu sieurs com parent désor mais le sec teur au Down town East side de Van cou ver.
Un employé de L’ENAP me con�ait récem ment être tombé sur un iti né rant avec une seringue
dans le bras à la porte de l’éta blis se ment d’ensei gne ment.
Les his toires de ce genre se mul ti plient. Les res tau ra teurs du sec teur s’inquiètent, tout
comme les rési dants.
Bruno Mar chand avait pour tant fait de la lutte contre l’iti né rance une prio rité. Il avait même
parlé d’iti né rance zéro.
La Ville a annoncé un mil lion pour une équipe qui s’occu pera du pro blème, mais c’est net te -
ment insu�  sant. Les vraies solu tions se font tou jours attendre.
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THIERRY GIASSON

Pro fes seur et direc teur du dépar te ment de science poli tique à l’uni ver sité Laval et cher cheur
prin ci pal au Groupe de recherche en com mu ni ca tion poli tique
PHILIPPE DUBOIS
Pro fes seur adjoint en com mu ni ca tion publique et poli tique à l’école natio nale d’admi nis tra -
tion publique
NATACHA JONCAS BOUDREAU
Direc trice chez TACT Intel li gence-conseil, spé cia liste en rela tions publiques et gou ver ne -
men tales
ALEXANDRE BOUCHER
Vice-pré sident des a�aires publiques au cabi net de rela tions publiques Natio nal, spé cia liste
de la ges tion de crise, d’enjeux et d’image, des rela tions gou ver ne men tales et de la for ma tion
de porte-parole

Quatre spé cia listes en poli tique et en com mu ni ca tion ana lysent la pre mière
année de Bruno Mar chand à la mai rie de Qué bec.
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Pre mière réus site : réus sir à reca drer l’image du maire de Qué bec et à s’impo ser comme un
lea der cré dible.
Deuxième réus site : pou voir tenir tête à la dépu ta tion caquiste à Qué bec.
Il a été le meneur du mou ve ment d’oppo si tion de cette géné ra tion de nou veaux maires qui
disent à Qué bec : « Vous n’allez pas faire n’importe quoi en déve lop pe ment, en mobi lité ».
Rapi de ment, il a réussi à rééqui li brer les forces au conseil. Il y a une part de concours de cir -
cons tances et une part d’habi leté poli tique.
Il a asso cié des élus de l’oppo si tion ou indé pen dants à son exé cu tif. Ces gens se sont soli da ri -
sés avec le maire.
L’oppo si tion s’est rapi de ment trou vée dans une posi tion di�  cile. L’admi nis tra tion se
retrouve avec les cou dées franches.
Cet homme inconnu qui a fait cam pagne est le même que celui qui est maire.
Il est authen tique et cohé rent, ce qui est rafraî chis sant dans le pay sage poli tique. Il a le cou -
rage de ses convic tions et il les défend jusqu’au bout.
Il n’a pas courbé l’échine devant le gou ver ne ment du Qué bec sur le dos sier du trans port. Sou -
li gnons les ponts réta blis dans la rela tion avec Lévis et la bonne ges tion du convoi des
camion neurs.
Dans le mois sui vant son élec tion, une crise impli quant le SPVQ lui a rapi de ment per mis
d’asseoir son lea der ship.
Dans un contexte in�a tion niste, ses déci sions de pla fon ner la hausse de l’avis d’impo si tion à
2,5 % et de limi ter le salaire des élus ont été bien accueillies, en plus de mettre une pres sion
sur les maires des autres régions par tout au Qué bec.
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Sur l’iti né rance zéro, ses pro messes étaient mal adroites. Il a créé des attentes. L’enga ge ment
n’était pas bien �celé.
Des gens auraient dû être consul tés.
Il y avait peut-être une bonne inten tion der rière ça.
Il doit s’asseoir avec tout le monde et trou ver des solu tions. Je pense que c’est à la por tée de
Bruno Mar chand.
Sur cer tains dos siers, il y a la réa lité du pou voir qui a embar qué et il y a une impres sion que la
mar chan dise n’est pas livrée ou du moins une impa tience qui com mence à arri ver, sur
laquelle M. Vil le neuve réus sit à mar quer des points.
Si ce n’est pas un pro blème pour le maire, ça pour rait le deve nir. Il y a eu une lune de miel. Il
va fal loir qu’il y ait des cases qui se cochent bien tôt.
Le maire a les défauts de ses qua li tés. La fer meté de son lea der ship l’entraîne par fois sur des
ter rains plus minés. Il devra apprendre à mieux doser ses décla ra tions.
Il a rapi de ment incarné son rôle de « capi taine tram way », reniant au pas sage des enga ge -
ments pris en cam pagne élec to rale. Cer tains se sont sen tis �oués par ce chan ge ment de posi -
tion.
Après un règne tendu entre le gou ver ne ment caquiste et M. Labeaume, on se serait attendu à
une rela tion beau coup plus cor diale entre M. Mar chand et Gene viève Guil bault.
Sui vant la nomi na tion de Jona tan Julien, il appar tient à M. Mar chand de rebâ tir les ponts avec
le gou ver ne ment caquiste à l’ins tar de la belle com pli cité déve lop pée avec Jean-yves Duclos.

Le mau vais coup
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Le chef de l’oppo si tion à l’hôtel de ville, Claude Vil le neuve, accuse le maire Bruno Mar chand
d’avoir fait une cam pagne « cynique » il y a un an en pro met tant des amé lio ra tions au pro jet
de tram way, tout en sachant qu’il ne les réa li se rait pas.

Appelé à dres ser le bilan de la pre mière année au pou voir de Bruno Mar chand, le chef de Qué -
bec d’abord ne mâche pas ses mots en entre vue.
Il lui reproche sur tout de ne pas avoir livré ce qu’il a pro mis, notam ment sur le tram way. C’est
ce qui a fait la di� é rence dans l’urne, clame-t-il.
« Si ses enga ge ments de cam pagne avaient été ce qu’il annonce pré sen te ment, il n’aurait pas
été élu », largue-t-il, rap pe lant que le nou veau maire a fran chi la ligne d’arri vée avec une
courte majo rité de 739 voix.
« J’en connais des gens qui ont voté pour lui en pen sant qu’il n’y aurait peut-être pas de
tram way ou qu’il n’y aurait pas de �ls (élec triques dans les airs) ou de dalle de béton. Il a eu

Bruno Mar chand savait que ses pro messes étaient irréa listes en cam pagne
élec to rale, croit Claude Vil le neuve
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cet e�et-là. À la limite, je pense même qu’au moment de faire ces pro messes-là, il le savait
qu’il ne les réa li se rait pas », avance Claude Vil le neuve.
« Je pense qu’il a été cynique là-des sus, ajoute-t-il. Ce sont des trucs de vieux poli ti ciens.
Quand Bruno Mar chand parle de faire de la poli tique autre ment, je prends ça avec un gros
grain de sel. C’est sur tout un “spin”. »
« Avant ses sor ties plus cri tiques sur le tram way, je sais qu’il y a des gens de son équipe qui
ont appelé des groupes pro tram way pour leur dire : “Là, on va faire une sor tie que vous
n’allez pas aimer, mais on vous ras sure, on est pour le tram way, ne vous en faites pas” »,
raconte-t-il.
UN COPIÉ-COLLÉ DE SES ADVERSAIRES ?
Para doxa le ment, le maire est en train de réa li ser le pro gramme d’équipe Marie jo sée Savard,
sou tient M. Vil le neuve, qui dit l’appuyer « 19 fois sur 20 » lors des séances du conseil muni ci -
pal.
« Sur bien des a�aires, c’est un peu dur de le dénon cer parce qu’il est en train de faire ce que
nous, on pro met tait. On va le voir dans son nou veau bud get. Plus ça va aller, plus la ville va lui
res sem bler. Ce dont je ne démords pas, c’est que ce qu’il est en train de livrer comme man dat,
ce n’est pas ce qu’il avait annoncé comme can di dat », mar tèle-t-il.
Le chef de l’oppo si tion juge par ailleurs que le maire a l’épi derme trop sen sible à la cri tique et
qu’il n’aime pas admettre ses erreurs.
« Si tu ne veux pas te faire cri ti quer, tu ne devrais peut-être pas aller en poli tique, mais jouer
à la pétanque. »
MERCIER CRITIQUE AUSSI SON BILAN
Le chef de Qué bec 21, Éric Ralph Mer cier, croit éga le ment que Bruno Mar chand n’aurait pro -
ba ble ment pas été élu à la tête de la Ville s’il n’avait pas fait des pro messes sur le tram way
qu’il n’a pas été en mesure de tenir.
« Ça lui a per mis d’accé der à la mai rie de Qué bec. Ses plus fortes pro messes n’ont pas été réa -
li sées sur les �ls (élec triques) et la pla te forme de béton. Il n’a pas res pecté ses enga ge ments.
L’explo sion des coûts, c’est une autre chose. On ne sait pas où on s’en va », cri tique-t-il.
Il déplore aussi la hausse de taxes de 2,5 % annon cée pour les com merçants alors que Bruno
Mar chand avait pro mis de les dimi nuer ainsi que l’absence d’un plan clair pour lut ter contre
l’iti né rance.
« Il a créé un comité de cinq per sonnes pour répondre aux enjeux, mais il n’y a pas de plan
éta bli encore après un an. Il devrait lui-même s’impli quer per son nel le ment. Si j’étais maire,
c’est ce que je ferais. Mais les solu tions sont plu tôt lentes à arri ver. »
« On a l’impres sion d’une ges tion au jour le jour, qu’il est tou jours en appren tis sage et que
c’est l’admi nis tra tion qui mène », ajoute M. Mer cier.
UN MAIRE PLUS RESPECTUEUX
Le chef de Qué bec 21 sou ligne néan moins le chan ge ment de ton à l’hôtel de ville depuis que
Bruno Mar chand a suc cédé à Régis Labeaume.
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« Pour moi, c’est wow ! Il est beau coup plus res pec tueux, il n’y a pas d’inti mi da tion. Il y a un
nou veau dyna misme à l’hôtel de ville. Il nous a tendu la main et nous a quand même fait
con�ance en me nom mant sur des comi tés d’impor tance, même si je suis dans l’oppo si tion. »
« DE SI CAMPAGNE SES ENGAGEMENTS AVAIENT ÉTÉ CE QU’IL ANNONCE PRÉSENTEMENT,
IL N’AURAIT PASÉTÉÉLU»
— Claude Vil le neuve, chef de l’oppo si tion, envers le maire Mar chand, au sujet du tram way
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La Ville de Qué bec pro po sera d’aug men ter la taxe de bien ve nue sur les pro prié tés ven dues
plus de 500 000 $.
Ce règle ment entrera en vigueur dès son adop tion. Il pré voit l’ins tau ra tion de trois nou velles
tranches d’impo si tion sur les trans ferts d’immeubles qui excèdent 500 000 $. La pro po si tion
sera faite au pro chain conseil muni ci pal.
« C’est un nou vel outil qui va per mettre à la Ville de géné rer des reve nus addi tion nels sans
alour dir le far deau �s cal de la très grande majo rité des ache teurs », a déclaré Pierre-luc
Lachance, vice pré sident du comité exé cu tif.
On estime que l’ins tau ra tion des nou veaux paliers pourra géné rer des reve nus sup plé men -
taires de l’ordre de 8 M$ annuel le ment.
91 % des ache teurs ne seront pas visés par ces aug men ta tions qui tou che ront prin ci pa le ment
le sec teur com mer cial.
DES EXEMPLES
Sur le prix de revente moyen d’une mai son de 684 000 $, l’impact sera de 920 $ de plus par
rap port au droit de muta tion actuel. Pour un immeuble com mer cial de 2,5 M$, l’écart sera de
20 000 $ de plus.
On pré voit qu’il y aura 10 500 tran sac tions immo bi lières sur le ter ri toire en 2023. De ce
nombre, envi ron 9 % seront a�ec tées par ces nou velles mesures.
La Ville de Qué bec s’attend à une baisse de l’ordre de 35 % du nombre de tran sac tions immo -
bi lières pour la pro chaine année, à la suite du ralen tis se ment du mar ché. En 2022, la taxe de
bien ve nue a généré des reve nus de 35,3 M$.
Le taux actuel pour les tran sac tions de 500 000 $ et plus est de 1,5 %. Avec l’annonce d’hier, la
Ville ins tau rera trois paliers sup plé men taires de 2 %, 2,5 % et 3%( voir tableau).
DIVERSIFICATION DES REVENUS
« On est dans un contexte �s cal di� é rent du passé. Les élé ments aux quels on doit faire face en
tant que Ville évo luent. […] On a décidé de limi ter la hausse des taxes à 2,5 % pour la pro -
chaine année. On a un manque à gagner de 38,1 M$ qui est estimé à ce jour. Il faut diver si �er
nos reve nus. Pour nous, le droit de muta tion immo bi lière repré sente une oppor tu nité en ce
sens », a ajouté M. Lachance.
« On fait ce choix-là pour main te nir un taux de taxa tion rai son nable dans une dyna mique
in�a tion niste. »
Selon lui, la plu part des villes imposent à 3 % dès le pre mier palier excé dant 500 000 $, mais
la Ville de Qué bec a plu tôt choisi d’y aller gra duel le ment pour amor tir la hausse, a�n de res ter
« com pé ti tive ».
PAS L’UNANIMITÉ

Hausse de la taxe de bien ve nue pour 9 % des tran sac tions

La Ville de Qué bec en quête de nou veaux reve nus
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Cette annonce est loin de faire l’una ni mité parmi les gens d’a�aires.
La Chambre de com merce et d’indus trie de Qué bec demande d’ailleurs à l’admi nis tra tion
Mar chand de faire marche arrière en annu lant l’adop tion de ce règle ment.


